



NOTA DE PRENSA

FARMACÉUTICOS Y JUNTA DE ANDALUCÍA PONEN EN MARCHA UN NUEVO CURSO FORMATIVO PARA POTENCIAR EL USO ADECUADO DE LOS ANTIMICROBIANOS DESDE LA FARMACIA COMUNITARIA

- Con esta iniciativa se busca identificar las actuaciones clave del farmacéutico comunitario durante la dispensación de antimicrobianos en la práctica clínica en las farmacias comunitarias andaluzas, de manera que contribuya a optimizar el uso de los mismos por parte de la población.
- La actividad está organizada por el Consejo Andaluz de Colegios Farmacéuticos (CACOF) y la Dirección General de Salud Pública y Ordenación Farmacéutica de la Consejería de Salud y Consumo.
- El curso arranca el próximo 2 de octubre y se desarrollará de forma online a través de la plataforma de formación IAVANTE, con una disponibilidad de 1.000 plazas y una duración de 35 horas.
- La resistencia de las bacterias a los antimicrobianos se ha convertido en una de las principales amenazas para la salud pública más de 1,2 millones muertes-en 2019 en el mundo por infecciones por bacterias resistentes a los antibióticos.
- El farmacéutico juega un papel clave en la dispensación de los antimicrobianos, en la información al paciente sobre su uso adecuado, así como en el seguimiento farmacoterapéutico y en la recogida de los medicamentos sobrantes en los puntos de reciclaje de las farmacias.

28 de septiembre de 2023.- Con el fin de mejorar el uso adecuado de los antimicrobianos y contribuir a un mayor conocimiento y concienciación que supone la resistencia de las bacterias a este tipo de tratamientos a través de la labor de los farmacéuticos, el Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos (CACOF) y la Dirección General de Salud Pública y Ordenación Farmacéutica, ponen en marcha una nueva edición del “Curso de Intervenciones para optimizar el uso apropiado de antimicrobianos desde la Farmacia Comunitaria”.

Esta iniciativa formativa pretende identificar las actuaciones clave del farmacéutico comunitario durante la dispensación de antimicrobianos en la práctica clínica en las farmacias comunitarias andaluzas, de manera que contribuya a optimizar el uso de los mismos por parte de la población.



La resistencia de las bacterias a los antimicrobianos hace que los medicamentos utilizados para tratar infecciones sean menos eficaces y, en consecuencia, ciertas infecciones no se pueden resolver y son cada vez más difíciles de tratar. Esto se ha convertido en una de las principales amenazas para la salud pública. Las cifras asociadas a la mortalidad por bacterias multirresistentes siguen creciendo en los últimos años hasta el punto de que ya supone un número mayor de muertes frente a las que se asocian a otras enfermedades como el sida o la malaria. En concreto, según los datos de un estudio científico reciente publicado en *The Lancet*, más de 1,2 millones de personas murieron en 2019 en el mundo por infecciones por bacterias resistentes a los antibióticos. Además, se prevé que la resistencia a los antimicrobianos podría llegar a causar la muerte de 10 millones de personas en 2050.

El “Curso de Intervenciones para optimizar el uso apropiado de antimicrobianos desde la Farmacia Comunitaria” está dirigido a los farmacéuticos de las farmacias comunitarias y colegiados de los Colegios de Farmacéuticos de Andalucía y en él se analizarán las claves para el correcto uso de los antibióticos, los errores más frecuentes y, a partir de ahí, aprender a no repetirlos.

El curso será impartido por farmacéuticos andaluces, bajo la coordinación de Emilio García Jiménez, farmacéutico comunitario en Granada y colaborador del CACOF y Rocío Fernández Urrusuno, farmacéutica de Atención Primaria; Coordinadora Científico-Técnica de los Programas de Optimización de Antimicrobianos (PROA) de Andalucía en la Dirección General de Salud Pública y Ordenación Farmacéutica de la Consejería de Salud y Consumo de la Junta de Andalucía. Se enmarca dentro de la Estrategia Andaluza Frente a la Resistencia a los Antimicrobianos (ESARA) de la citada Dirección General.

“Las bacterias multirresistentes son cada vez un mayor problema de salud pública. La reducción global de las resistencias bacterianas solamente se puede lograr involucrando a todos los profesionales sanitarios así como a toda la población, a través de la mejora del uso de antimicrobianos por parte de los pacientes. Ahí los profesionales sanitarios y, en concreto, el farmacéutico, desde los distintos ámbitos de actuación, puede contribuir de forma muy importante a ello”, señala Rocío Fernández Urrusuno.

“Somos el profesional sanitario más cercano al paciente, con una farmacia en cada barrio, y somos el último contacto con él antes de que reciba el antibiótico o medicamento para tratar las enfermedades bacterianas”, explica Emilio García. “Por tanto, jugamos un papel esencial en la dispensación de los antimicrobianos, en tareas como no entregarlo al paciente sin una prescripción médica, recomendando tratamientos en aquellas enfermedades que cursen con síntomas menores, ajustando los envases dispensados al número de unidades prescritas, o verificando de ausencia de alergias o interacciones con otros fármacos. Pero también en la tarea de informar al



paciente sobre el uso adecuado de antibióticos, como pueden ser las intervenciones para mejorar la adherencia al tratamiento, o incidiendo en recomendaciones sobre prevención y en campañas de promoción para la población sobre el uso adecuado de antimicrobianos”, explica García. Asimismo, “los farmacéuticos comunitarios realizan una labor de seguimiento farmacoterapéutico tras la dispensación de los antibióticos y contribuyen a la recogida de los tratamientos sobrantes en los puntos de reciclaje de las farmacias (SIGRE), evitando que se acumulen en los botiquines domiciliarios, lo cual puede propiciar un mal uso de los mismos en futuros episodios”, añade Rocío Fernández.

Con esta iniciativa se pone en valor el rol que los farmacéuticos y las farmacias comunitarias pueden desempeñar en el uso apropiado de los antimicrobianos. El curso da la oportunidad de identificar las últimas actualizaciones en el tratamiento antimicrobiano de la patología infecciosa más habitual en los pacientes en la comunidad, la problemática de las resistencias y las consecuencias de la pérdida de eficacia de los antibióticos que disponemos. Asimismo, permitirá conocer los aspectos clave de diversos síndromes y patologías identificadas en la práctica clínica de la farmacia comunitaria, como el acné, las infecciones del tracto urinario, rozaduras y quemaduras de la piel, la conjuntivitis, la otitis e infecciones de garganta, la vaginosis bacteriana. El curso incorpora también la dispensación de antibióticos en veterinaria.

El “Curso de Intervenciones para optimizar el uso apropiado de antimicrobianos desde la Farmacia Comunitaria” tendrá lugar del 2 de octubre al 19 de noviembre y se desarrollará de forma online, a través de la plataforma de formación IAVANTE. Cuenta con un total de 1.000 plazas disponibles y una duración de 35 horas. La matrícula es gratuita para los farmacéuticos colegiados andaluces (subvencionada al 100% por el CACOF).

El plazo de inscripción está abierto a través del siguiente enlace:

<https://bit.ly/3pFuRHX>

Para más información:

Gabinete de comunicación del CACOF:

Jesús Herrera (954 62 27 27 / 625 872 780)